



# NOTICIAS MARISTAS

MARISTAS DE CHAMPAGNAT | CASA GENERAL | ROMA | WWW.CHAMPAGNAT.ORG

## 16 DE SEPTIEMBRE

El martes 16 de septiembre comenzó la segunda fase del proceso de discernimiento del Capítulo General denominada "abriendo ventanas". Durante los próximos tres días, la atención se centrará en la reflexión y la vivencia de experiencias que permitan ampliar la mirada hacia el mundo y hacia el futuro, a través de la escucha de experiencias diversas a la propia y de visitas a realidades de la región.

## CAPÍTULO GENERAL

### ABIENDO VENTANAS



La oración de la mañana, animada por el H. Michael Callinan, propuso el evangelio de la viuda de Naim, marcado por un encuentro de compasión; dos mundos que se encuentran... En ese momento se recordó el centenario de la llegada de los maristas a Venezuela y se pidió por el eterno descanso de Steve Poulin, padre del H. Brian, capitular, fallecido en Estados Unidos.

#### Informe del Superior General y su consejo

Después de la oración, los participantes del Capítulo escucharon el informe del Superior General y su Consejo. Al presentar al Superior General, el H. Ken McDonald, Vicario General, destacó el carisma con el que el H. Ernesto ha dirigido el Instituto durante los últimos años. También subrayó su protagonismo a nivel de la Iglesia, con su participación en dos sínodos y en la Unión de Superiores Generales.

El H. Ernesto tomó la palabra y resumió los ocho años de

animación del Instituto. El informe detallado está disponible en línea, publicado como número de la revista Mensaje Marista de Champagnat: Mirar más allá – Informe del H. Superior General y su Consejo para el XXIII Capítulo General. En su intervención, destacó varios elementos presentes en la publicación y subrayó la colaboración especial que recibió de los líderes de las Unidades Administrativas.

"Sigamos caminando con la capacidad de mirar más allá, acogiendo la riqueza de la diversidad y concentrándonos más en lo que nos une, siguiendo a Jesús y realizando la misión", fue uno de los llamamientos presentados por el Superior General.

Antes de la pausa para el almuerzo, hubo un tiempo de diálogo en las mesas sobre el compartir del H. Ernesto.

>>

## XXIII capítulo general

■ Consulta toda la información en la página web del Instituto (<https://champagnat.org/es/capitulo-general-2025/>). Recibe las últimas noticias en tu móvil, directamente desde Filipinas, suscribiéndote al canal de WhatsApp (más información en este enlace: <https://champagnat.org/es/>

[canales-oficiales-para-seguir-el-xxiii-capitulo-general/](#)). Si tienes un televisor con acceso a internet, puedes conectar tu dispositivo a una página dedicada al evento (<https://www.maristieur.org/tv.php>), con imágenes e información actualizadas constantemente.

### Innovaciones pastorales

Durante la primera sesión de la tarde hubo una dinámica especial, con el objetivo de que los capitulares pudieran conocer nuevas fronteras pastorales, fronteras innovadoras, escuchando sus historias y contemplando las respuestas creativas dadas, en diferentes partes del mundo, a las necesidades emergentes. Cada capitular eligió participar en uno de los siguientes seminarios:

- Red de Escuelas Maristas (Sr. Javier LLamas)
- Pastoral Juvenil en las Escuelas (HH. Miguez Fernández Ribeiro y Deivis Fischer)
- Pastoral en Vietnam (H. Bao Nguyen Viet)
- Pastoral en situaciones de violencia (H. Fabien Bulaimu)
- Escuela para pueblos indígenas (H. Luis Felipe González)
- ¿Qué entiendo por solidaridad? (H. Juan Pablo Hernández)
- Pastoral con jóvenes adultos (Sr. Matt Fallon)
- Nueva pastoral – Timor Oriental (H. Jacinto Anacleto Fuli)

En la tercera sesión se retomó el informe del H. Ernesto. De manera metodológica, la reflexión trató tres preguntas, cuyas respuestas se incluirán en las conclusiones finales del proceso de discernimiento:

- ¿Cuáles son los aspectos positivos (fortalezas) y negativos (desafíos) del informe presentado?



- ¿Con qué historias de nuestra comunidad necesitamos dialogar y responder?
- Indique 2-3 preocupaciones urgentes que debemos abordar como comunidad

El resto de la tarde se dedicó a la organización de la mañana del día siguiente, cuando los capitulares continuarán el ejercicio de abrir ventanas, visitando, por grupos, 10 realidades pastorales diferentes de la diócesis de Imus, a la que pertenece Tagaytay.

La celebración eucarística concluyó la jornada de trabajo.

[Google Fotos](#) | [FB Fotos](#)

[Ponencia Br. Ernesto](#) | [H. Lúcio Dantas](#)

## CAPÍTULO GENERAL: 15 DE SEPTIEMBRE VOLVER A CASA, A LA IGLESIA

**E**l lunes 15 de septiembre, el Capítulo General vivió el último día de la primera etapa de discernimiento «volver a casa», centrándose en la Iglesia.

Los Hermanos Rajakumar Soosai y Darren Burge, de la comisión facilitadora, inauguraron los trabajos. Se leyó el mensaje de la Hna. Cristina Giustozzi, SMSM, a los capitulares. A continuación, el H. Danilo Ferreira, del equipo de liturgia, dirigió la oración matutina, con el tema «somos Iglesia sinodal, llamados por el Espíritu», dando gracias a Dios por la vida de los hermanos Albert Nzabonaliba y Deivis Fischer, que cumplían años ese día.

Se iniciaron entonces las actividades propias del proceso de discernimiento que ese día tenían como objetivo reflexionar sobre la Iglesia. La primera pregunta sugerida como inicio de la conversación por las facilitadoras Joy y Estela, fue desafiante: cuando se habla de la Iglesia, ¿qué está muriendo y qué está surgiendo?

En las mesas, los capitulares, después de un tiempo de silencio, dialogaron y luego compartieron en plenaria.

Para continuar con el proceso, se tomó un texto bíblico: Pentecostés (Hechos 2). El texto habla de los cristianos reunidos en el Cenáculo, después de la muerte de Cristo. Había muchas otras personas en la ciudad de Jerusalén, fuera de la comunidad. Teniendo en cuenta esta realidad, las facilitadoras preguntaron al grupo dónde le gustaría estar hipotéticamente a cada uno, si en la ciudad o en el Cenáculo. Los participantes se dividieron en dos grupos, según su elección. A continuación, hubo un diálogo entre ellos, en el que cada uno justificaba por qué estaba dentro o fuera del Cenáculo.

Después de esta dinámica, siguió un tiempo de reflexión personal, con los capitulares guiados por cuatro preguntas teniendo como telón de fondo la narración de Pentecostés:



Las actividades de la tarde comenzaron con el momento mariano, dirigido por el H. Danilo. A continuación, Dom Charlie respondió a algunas preguntas que surgieron a raíz de la conferencia de última hora de la mañana. Cuando se le preguntó qué aconseja al Instituto hacer para ser parte de la Iglesia sinodal, hizo una petición muy afectuosa a los Hermanos: «Sigan saliendo, yendo a las periferias. Estén con los más vulnerables».

Luego llegó el momento de continuar la reflexión a través de la conversación en el Espíritu. Como primera etapa, los capitulares reflexionaron con la ayuda de estas tres preguntas:

- ¿Dónde estoy yo en la historia?
- ¿Dónde encontramos nuestra comunidad marista? ¿Quién o qué hay dentro de ella? ¿Y fuera de ella?
- ¿Cómo refleja esto nuestra experiencia de la Iglesia hoy en día?
- ¿Qué dinámicas, tensiones o estructuras revela la historia?

De vuelta al pleno, en la segunda sesión del día, el H. Allan De Castro, Provincial de East Asia, presentó a Mons. Charlie Inzon, OMI, arzobispo de Cotabato. Conoce el compromiso marista con la educación en situaciones difíciles y es responsable de la Comisión de Educación Católica de la Conferencia Nacional de Obispos Filipinos. Monseñor Charlie fue invitado a hablar sobre la sinodalidad y su conferencia se tituló «Iglesia sinodal, un hogar para todos».

El esquema de su conferencia resume bien su discurso:

- La Iglesia en camino: ¿qué es la sinodalidad?
- Comunión: convertirse en una Iglesia que acoge a todos
- Participación: el acto sagrado de escuchar
- Formar corazones para el largo camino
- El estilo mariano y marista
- Una invitación y una esperanza

Monseñor Charlie concluyó su discurso afirmando que una Iglesia sinodal no tiene que ver con documentos o debates, sino que se centra en la relación; tiene que ver con construir juntos algo hermoso. «Una Iglesia que escucha, incluye, envía y sirve, no como un deber, sino como una alegría; que abre los brazos y dice a cada alma: "bienvenida a casa"».

- ¿Somos sinodales como comunidad?
- ¿Qué prácticas nos ayudan/impiden escuchar al Espíritu juntos, en lugar de solo individualmente?
- ¿Qué «lenguas» (culturales, generacionales, espirituales) necesitamos aprender para poder realmente caminar con la humanidad y compartir la Buena Nueva?

Tras las conversaciones en las mesas, para llegar a un consenso se plantearon otras tres preguntas:

- ¿Qué debe suceder para que podamos adoptar esta visión de la sinodalidad como comunidad marista?
- ¿Cómo puede la sinodalidad dar espacio a las voces «externas» en nuestra comunidad y a través de ella?
- ¿Existen áreas de trabajo en red y colaboración que aún no se han explorado y aprovechado?

Para sintetizar todo el día de reflexión, se pidió a los grupos que completaran, en una hoja, esta frase: «Soñamos con una iglesia...»

Esta conclusión fue leída en la celebración eucarística, oficiada por Mons. Charlie, y colocada ante el altar. Con la misa terminó el octavo día del capítulo y concluyó la primera etapa del camino de discernimiento.

[Google Fotos](#) | [FB Fotos](#)

Videos:

[H. Rommuel](#) | [H. Javier](#)  
[Bp Charlie Inzon](#) | [15 Septiembre](#)

CAPÍTULO GENERAL, 13 DE SEPTIEMBRE

# ENCUENTRO CON LOS JÓVENES DE ASIA

**E**l sábado 13 de septiembre, muy temprano, los participantes del XXIII Capítulo General se dirigieron a Marikina, en la ciudad metropolitana de Manila, para encontrarse con los jóvenes de Asia que celebraban su encuentro regional.

Al llegar a Marikina, los capitulares visitaron el MAPAC, centro de formación post-noviciado que acoge durante dos años a los jóvenes hermanos de Asia y Oceanía. Actualmente, la comunidad está formada por nueve hermanos en formación y cuatro formadores. A continuación, la comunidad educativa de la Marist School acogió a los huéspedes en sus instalaciones, ofreciéndoles una merienda y una explicación de la capilla del colegio. Los maristas dirigen esta escuela desde 1964, que cuenta hoy con unos 2240 alumnos, desde primaria hasta secundaria.

La razón principal de la salida a Marikina fue estar junto a los jóvenes, que del 12 al 14 de septiembre participan en el Marist Asian Youth Gathering 2025. Se reunieron delegados de las tres unidades administrativas, procedentes de varios países del continente. Para ellos fue un honor contar con la presencia de los capitulares, al igual que para los capitulares fue una oportunidad única poder escuchar sus sueños y perspectivas para la vida marista.

Tras la visita a las instalaciones, todos se dirigieron al gimnasio, donde se había preparado la celebración, el almuerzo y el encuentro propiamente dicho con los jóvenes. Los capitulares se distribuyeron por las mesas, junto con los jóvenes.

La misa fue celebrada por el exalumno marista P. Mark Anthony Ramos. El presidente y director de la escuela, H. Mark Robert Laurea, dio la bienvenida al comienzo de la celebración, recordando que este año, además del año santo, se celebran los 60 años de la Marist School y los 30 años del MAPAC. La celebración, preparada por la pastoral juvenil de East Asia, junto con los participantes del encuentro regional, fue animada por el coro de la Marist School.

Después de la misa, se sirvió el almuerzo.

## Diálogo con los jóvenes

A continuación, comenzó la presentación cultural. Intervino de



nuevo el director del Colegio, H. Mark, quien dio la bienvenida especialmente a los capitulares: "Bienvenidos a nuestra casa". A continuación, el H. Ernesto Sánchez, Superior General, pronunció su discurso, en el que agradeció la bienvenida y la preparación del encuentro. Recordó los 200 años de la fundación de la Casa Madre de l'Hermitage y cómo este aniversario inspira la vida marista: "Deseamos que en los lugares donde nos encontramos los Maristas de Champagnat, Hermanos y Laicos, nuestras comunidades y obras Maristas, Colegios y obras Solidarias, sean un Hogar para todos." A los jóvenes les dijo que hacen muy bien en reunirse, recordándoles que son el presente y el futuro de la Iglesia y del mundo. Y les deseó que "descubran en cada uno de ustedes el amor de Dios y la llamada que El les da, para que sean personas que transformen el mundo". Por último, recordó la devoción a María, base de la vida marista: Ella nos cuida y nos acompaña cada día."

El encuentro continuó con una auténtica fiesta cultural, con actuaciones de jóvenes de todo el continente, que se alternaron en el escenario con bailes típicos. El espectáculo terminó con el canto del coro de la Marist School.

Tras las actuaciones, comenzó la conversación entre los jóvenes y los capitulares en las mesas. Estos presentaron sus sueños y sus expectativas sobre cómo debe ser el cuidado de los maristas hacia la juventud.

"Fue muy importante porque me gustó mucho la conversación profunda que tuvieron. Los capitulares supieron escuchar a los jóvenes y conversar con ellos, además de poder ver a los

&gt;&gt;

hermanos personalmente”, dijo Marjorie Verónica Rañeses, responsable de pastoral en la Marist School, que ayudó en la organización del Encuentro Regional de Jóvenes. Y añadió: “Para los hermanos, estoy segura de que hay puntos muy importantes que han escuchado de los jóvenes y que les ayudarán a redactar las llamadas del Capítulo”.

Hacia las 16:00, los capitulares regresaron a Tagaytay. El domingo no hubo actividades programadas; fue un día de

descanso para recuperar fuerzas para una nueva semana de trabajo.

[Google Photos](#) | [FB Photos](#)

Videos:

[Visita MAPAC y Marist School](#)

[Mass](#) | [Misa con lo jóvenes](#)

## CAPÍTULO GENERAL, 12 DE SEPTIEMBRE

# VOLVER A CASA, A LA COMUNIDAD

**E**l 12 de septiembre fue el segundo día de la primera etapa de discernimiento en el Capítulo General, “volver a casa”. El enfoque del día fue la comunidad, el volver a la casa del otro. Los tres días de esta etapa se viven en espíritu de retiro.

Los trabajos fueron inaugurados por los Hermanos Mark Omede y Deivis Fischer, de la comisión facilitadora. Las liturgias del día celebraron la fiesta del Nombre de María, recordando en particular a las otras ramas de la familia marista, y fueron dirigidas por el H. Michel Longena, del equipo de Liturgia y Ambientación. Antes de la primera sesión, los capitulares rezaron juntos, celebrando el don de la vida comunitaria.

Los trabajos del día siguieron la estrategia ya adoptada el día anterior, con lectura de la Biblia, preguntas desafiantes, reflexión, diálogo y síntesis final.

Para introducir el tema de la vida comunitaria, las facilitadoras Joy y Estela plantearon tres preguntas:

- ¿Cuál ha sido tu experiencia más enriquecedora en comunidad?
- ¿Qué Hermano te ha inspirado de manera particular y por qué?
- ¿Cuál es la situación más desafiante o difícil en nuestra comunidad en este momento?

A partir de estas preguntas comenzaron los diálogos en las mesas, que para ese día se dividieron según las fraternidades.

### El hijo pródigo

La propuesta de reflexión de las facilitadoras parte siempre de un texto bíblico. El texto elegido para el tema de la comunidad fue el de Lucas 15,11-32. Tras su lectura y una primera meditación, se propuso una especie de talk show, en el que quien quisiera podía



hacer preguntas a los personajes de la parábola. Los capitulares asumieron voluntariamente el papel de entrevistados.

Tras este primer contacto con el texto del Evangelio, hubo un tiempo de reflexión personal, en el que se invitó a los participantes a meditar a partir de tres preguntas:

- ¿Qué actitud de los personajes ves reflejada más a menudo en ti mismo? ¿Qué tiene que pasar para que te parezcas más al padre?
- ¿En qué medida esta historia es un reflejo de nuestra comunidad marista? ¿Qué dinámicas de la historia (rebeldía, resentimiento, reconciliación, misericordia) reconoces?
- ¿Qué te impide celebrar cuando se encuentran los «perdidos»? ¿Cómo haces personalmente espacio tanto para los pródigos como para los obedientes, e invitas a ambos al mismo banquete de la gracia?

### El futuro de la vida religiosa y comunitaria

Para la segunda sesión, a las 11:30, la Hna. Liliana Franco, ODN, >>

ya presidenta de la CLAR, se conectó desde Colombia para hablar sobre el futuro de la vida religiosa y comunitaria. Destacó el llamado de Dios a la vida comunitaria y a ser hermanos basándose en la cultura del cuidado. Se trata de un arte que requiere paciencia, atención a la vida, disposición, experiencia y sintonía con los valores evangélicos. "El cuidado surge cuando la vida y los demás son importantes para nosotros y así nos hacemos corresponsables de su destino", dijo la hermana Liliana.

Después del almuerzo, tras la oración mariana, los capitulares se reunieron para continuar la reflexión sobre la comunidad. Tres preguntas orientaron la meditación que siguió:

- ¿Qué considero más desafiante en nuestra vida como comunidad marista?
- ¿Qué me molesta en nuestra relación como hermanos?
- ¿Qué preocupaciones comunes debemos afrontar?

De regreso a la sala capitular para la última sesión del día, en las mesas/fraternidades se compartió la reflexión, siguiendo las tres etapas de la metodología de la conversación en el Espíritu. Este diálogo conduce a una síntesis, que resulta ser el fruto del

trabajo realizado, que es recogido por la comisión facilitadora, para ayudar en la construcción de los llamamientos del Capítulo. Para concretar, cada grupo puso por escrito la respuesta a estas preguntas:

- ¿Cómo podemos vivir con esperanza a la luz de lo que estamos experimentando como comunidad?
- ¿Qué cruces debemos atravesar para pasar del juicio a la alegría compartida, del YO al NOSOTROS?

Estas respuestas se leyeron durante la celebración eucarística y se colocaron como ofrendas en el altar.

El día terminó con la celebración de los cumpleaños de la semana: H. Gregorio Ekene, H. Juan Pablo Hernández, Jude Fernando, H. Óscar Martín y H. Luis Felipe González.

[Google Photos](#) | [FB Photos](#)

Videos:

[Br. Damiano](#) | [Br. Raphael](#) | [Sr. Liliana](#) | [Activities](#)

## CAPÍTULO GENERAL: 11 DE SEPTIEMBRE VOLVER A CASA

Una vez finalizada la fase inicial del Capítulo, el grupo comenzó el 11 de septiembre el proceso de discernimiento propuesto por las facilitadoras Joy y Estela, que consta de tres etapas: volver a casa, abrir la ventana y vislumbrar las llamadas para el futuro.

### Oración matutina – Ritual del Corazón de Plata

El H. Michael Callinan, coordinador del equipo de liturgia, trajo de Australia un «corazón de plata» que recuerda una tradición de la época del fundador. Este corazón es del Hermitage de Mittagong, Australia, y simboliza entre las comunidades maristas del país el cuidado de San Marcelino y el apoyo a todos aquellos que se dedican a dar a conocer y amar a Jesucristo. Recuerda la imagen de María, actualmente en la Capilla de Notre-Dame de l'Hermitage, con un corazón de plata. La tradición dice que San Marcelino ponía en ese corazón la «lista de traslados», antes de mostrársela a los hermanos. En un gesto muy significativo, los capitulares escribieron sus nombres en un papel que, en procesión, depositaron en el corazón junto al Superior General. En la misa, al final del día, el corazón se abrió de nuevo y cada capitular descubrió el nombre de otra persona por la que rezar durante esos días.



### Volver a casa, para Dios

La fase del proceso de discernimiento iniciada hoy, que continuará hasta el próximo lunes, contempla tres aspectos: volver a Dios (espiritualidad), volver al hogar de los demás (comunidad) y volver a la Iglesia (el lugar en la Iglesia). El primer día se dedicó al primer aspecto, que se centra en la espiritualidad.

Durante el día se propusieron diferentes dinámicas de reflexión y «conversación en el Espíritu». La base de las propuestas es la convicción de que «volver a casa» significa tener energía para construir nuevos cielos y abrazar nuevas direcciones que la comunidad decidirá.

La historia de Zaqueo, contada por Lucas 19, fue el punto de partida para la reflexión. Los facilitadores propusieron

## mundo marista

PERÚ: NUEVA COMUNIDAD MARISTA LAICAL EN LA PROVINCIA SANTA MARÍA DE LOS ANDES: BELÉN



FILIPINAS: ENCUENTRO DE JÓVENES MARISTAS ASIÁTICOS 2025 ORGANIZADO POR LA ESCUELA MARISTA MARIKINA



COLOMBIA: 75 AÑOS DE FUNDACIÓN DEL COLEGIO CHAMPAGNAT DE IPIALES



BANGLADESH: ST. MARCELLIN SCHOOL EN MOULVIBAZAR



ESPAÑA: EL CONSEJO DE MISIÓN DE LA PROVINCIA MEDITERRÁNEA EN CÓRDOBA



MÉXICO: COLEGIO CERVANTES COSTA RICA – SERVICIO SOCIAL BOSQUE PEDAGÓGICO



casa , para Dios es dejar ir, abrazar la cruz, vaciarse y seguir la kenosis de Jesús».

### Conversación en el espíritu

Las actividades de la tarde continuaron profundizando en el tema de la espiritualidad, comenzando con la oración mariana. Hubo tiempo para el silencio y el intercambio en las mesas.

Dos preguntas orientaron la reflexión:

- ¿Qué tipo de renovación espiritual debe tener lugar en nuestros hogares y comunidades misioneras?
- ¿Qué espacios estamos llamados a crear para que el Zaqueo que hay en cada uno de nosotros pueda encontrarse con Jesús?

Los grupos compartieron la reflexión siguiendo la lógica del proceso de discernimiento sinodal, con las tres etapas de la «conversación en el Espíritu»: cada uno sube al escenario; se da espacio al otro; se construye juntos (consenso y decisión). Cada mesa escribió una síntesis de la reflexión, que fue enviada al secretario general del Capítulo y ofrecida en la celebración eucarística, que marcó la conclusión de las actividades del día.

algunas preguntas:

- ¿Dónde te encuentras en la historia de Zaqueo en este momento?
- ¿Tienes suficiente curiosidad por Jesús como para superar tu orgullo?
- ¿A qué árbol estás dispuesto a subir para verlo?
- ¿Cómo te sentirías si Jesús se invitara a tu casa? ¿Estás preparado?

Para ayudar al grupo a profundizar en el tema de la espiritualidad, se invitó al P. Perci Bacani (Misioneros de Jesús) a dar una charla antes del almuerzo. El contenido transmitido fue muy intenso y sirvió para la reflexión que continuó después del almuerzo. En resumen, el P. Perci mostró que «volver a

[Google Fotos](#) | [FB Fotos](#)

Videos: [Silver Heart Ritual](#)

NUEVA ZELANDA

# EL CONSEJO PROVINCIAL DE STAR OF THE SEA SE REÚNE PARA ABORDAR TEMAS DE SALVAGUARDIA Y MISIONES COMPARTIDAS



**E**l Consejo Provincial de Star of the Sea realizó su reunión ordinaria en Auckland, Nueva Zelanda, del 27 al 29 de agosto. Asistieron el H. provincial Peter Carroll, el H. viceprovincial Darren Burge, el H. secretario provincial Kevin Wanden, el H. Peter Horide, delegado provincial para Aotearoa-Nueva Zelanda, el H. John Hazelman, delegado provincial para Pasífiaka, y el H. Sefo Une, miembro del consejo. También estuvo presente el H. Afa Afese, de Kiribati. Participaron de manera virtual los consejeros, el H. Graham Neist y el H. Greg McDonald, delegado provincial para Camboya y Timor Oriental. Al comenzar la reunión, el primer día, los Hermanos celebraron las fiestas jubilares de vida religiosa de varios hermanos residentes en Auckland. Los días siguientes, los hermanos se dedicaron a los asuntos formales del Consejo; y trataron varios temas importantes, como la gobernanza, la vida y la misión de las escuelas, los estándares profesionales y la salvaguardia. Estos debates fueron de amplio alcance y constructivos, con énfasis en la mejor manera de apoyar el trabajo en curso de la provincia y responder a las necesidades de las comunidades de toda Oceanía.

Los consejeros provinciales recibieron informes sobre salud, finanzas, comisiones y áreas de misión, incluyendo Timor Oriental y Camboya. Los tres hermanos residentes en el extranjero —Peter, John y Kevin— pudieron asistir en persona a una reunión de trabajo de la Junta Directiva de Nueva Zelanda, donde la salvaguardia fue uno de los temas clave tratados. El Consejo también visitó el Sacred Heart College. Los Hermanos fueron recibidos por la comunidad escolar e hicieron un recorrido por el campus. Se observó de manera especial la nueva infraestructura para ciencias, que se encuentra actual-

mente en construcción y se espera que esté terminado en dos meses.

Las conversaciones del consejo provincial se desarrollaron en ambiente de armonía, que refleja tanto la diversidad como la misión compartida de la Provincia Star of the Sea.

Artículo publicado en [Star of the Sea Province](#)  
Ver fotos de la reunión

## ENCUENTRO DE JÓVENES MARISTAS ASIÁTICOS EN MARIKINA

Del 14 al 21 de septiembre, el personal de FMSI visita oficialmente Maicao, en Colombia, para inaugurar el pozo de agua recién construido.

Este importante evento marcará un avance significativo en la mejora del acceso al agua limpia y segura en la comunidad local. El acto de inauguración reunirá a socios del proyecto, miembros de la comunidad y líderes locales para celebrar juntos el logro, y reafirmar el compromiso compartido de FMSI de promover el bienestar y la dignidad de los niños, niñas y familias de la región.

El 17 de septiembre, Child Rights Connect , FMSI y el Secretariado de Solidaridad-CMI tuvieron una reunión en línea con el nuevo presidente del Comité de los Derechos del Niño (CDN), órgano de 18 expertos independientes que supervisa la aplicación de la Convención sobre los Derechos del Niño.



PROVINCIA IBÉRICA

## JORNADAS DEL EDUCADOR MARISTA

**L**a Provincia Ibérica realizó, el 6 de septiembre, las Jornadas del Educador Marista, un espacio de encuentro y reflexión que reunió a educadores maristas en dos sedes simultáneas: Sarriguren (Navarra) y San José del Parque (Madrid). La jornada comenzó con una cálida acogida y continuó con ponencias inspiradoras, dinámicas participativas y momentos de oración compartida. Ambas sedes, de Navarra y Madrid, vivieron experiencias únicas, conectadas por un mismo espíritu: el deseo de seguir construyendo juntos una educación con sentido, desde el carisma de Champagnat y el compromiso con la infancia y la juventud.

Durante el evento también se celebró las buenas prácticas educativas que fueron premiadas en el concurso anual de la Provincia Ibérica. La premiación reconoció el esfuerzo y creatividad de varios colegios: Villalba, Talavera, Chamberí, Toledo, San José del Parque, Navalmoral y Zaragoza. Se presentaron, a su vez, los Campos de trabajo y misión, una propuesta que invita a vivir la vocación marista desde el compromiso, el servicio y



la solidaridad.

En San José del Parque (Madrid), la celebración estuvo amenizada por el grupo musical ToomPak, y en Sarriguren (Navarra), por el grupo Batutklang.

Refiriéndose a las jornadas, Rosa Ruiz, ponente de Sarriguren mencionó que: "Ser evangelio es ser humano y ser humanos nos hace creíbles y amables". Por su parte, Óscar Alonso, ponente de San José del Parque, destacó que "Lo más importante son las personas. La pastoral de un colegio tiene que reunirnos".

COSTA DE MARFIL

## PROFESIÓN PERPETUA DEL H. BENJAMIN KRA FLORENTIN EN BROBO

**E**l H. Benjamin Kra Florentin, de la Provincia de África Occidental, hizo su profesión perpetua el domingo 7 de septiembre de 2025, en una vibrante celebración eucarística celebrada en la Parroquia de San Pablo en Brobo, Costa de Marfil. Monseñor Jacques Ahiwa, arzobispo de la Arquidiócesis Católica de Bouaké, presidió la misa, mientras que el H. Germain Bery Beda, viceprovincial, recibió los votos en nombre del Superior general, el H. Ernesto Sánchez, y de la Iglesia.

Durante la homilía, el arzobispo Jacques Ahiwa enfatizó la importancia de la fidelidad al llamado de Dios, y destacó los valores de humildad y servicio que definen la vida religiosa. Asimismo, animó a las personas consagradas a mantenerse firmes en la oración, fuente de fortaleza para una vida plenamente dedicada a Dios.

Por su parte, dirigiéndose a la congregación, el H. Germain Bery Beda, felicitó al H. Benjamin por su valiente decisión de seguir a Cristo con un corazón indiviso al servicio de la misión marista. El H. Germain señaló que el testimonio del H. Benjamin



inspirará a otros a seguir a Cristo con todo el corazón.

A la ceremonia asistieron numerosos sacerdotes, religiosos y religiosas, feligreses y familiares del H. Benjamin.

El evento concluyó con una muestra cultural y un intercambio fraternal, celebrando el compromiso del H. Benjamin con su vocación.

CASA GENERAL

# COMIENZA EN ROMA EL PROGRAMA “AMANECER 2025”



**E**l Programa de Formación Permanente para hermanos de tercera edad, hablantes de español y portugués, comenzó el 10 de septiembre con una sesión de orientación en el Salón Champaignat de la Casa General, en Roma.

El programa, que lleva el nombre de Amanecer, está coordinado por Antonio Giménez de Bagüés (Provincia Mediterránea) y Joarês Pinheiro de Sousa (Brasil Centro Norte) director adjunto. El capellán es el P. Pedro García González, de Valladolid, España.

Tras la sesión de orientación, los participantes se dirigieron al comedor 2 para compartir un aperitivo de bienvenida junto a los hermanos de la casa general y algunos visitantes.

Amanecer es un programa dirigido a hermanos de 70 años o más, que celebran y agradecen el don de su vida y vocación como Hermanos Maristas. Tiene una duración de 8 semanas y la edición de este año concluirá el 5 de noviembre. El grupo también visitará el Hermitage en Francia en octubre, durante una semana.

Esta vez, diecisiete hermanos se han inscrito para vivir esta experiencia de renovación que el Instituto ofrece regularmente a través del Secretariado Hermanos Hoy.



Los participantes son:

1. Joaci Pinheiro de Sousa (Brasil Centro Norte)
2. Raimundo Paulo da Silva (Brasil Centro Norte)
3. Paolo Lorenzoni (Brasil Sul-Amazonia)
4. Wilson Backes (Brasil Centro Sur)
5. Pedro Herreros (Santa María de Los Andes)
6. Ignacio Pruna (Cruz del Sur)
7. Eduardo Bartolomé Martínez (Norandina)
8. Crescenciano González Alonso (Norandina)
9. Miguel Ángel Santos Villareal (Méjico Occidental)
10. Alejandro González González (Méjico Occidental)
11. José Antonio Franco (Mediterránea)
12. Francisco García García (Mediterránea)
13. Adolfo Pérez García (Compostela)
14. José María Cantero Diéz (Compostela)
15. Joan Torrelles Juvillá (Hermitage)
16. Jesús María Martínez Ayúcar (Ibérica)
17. Peio Bakaikoa Miranda (Ibérica)

CASA GENERAL

# LA FAMILIA MARISTA CELEBRA EL SANTO NOMBRE DE MARÍA

Las cuatro ramas de la Familia Marista se reunieron el 12 de septiembre en la Casa General de las Hermanas Misioneras de la Sociedad de María (SMSM) para celebrar la festividad del Santo Nombre de María.

El obispo Miguel Ángel Contreras Llajaruña, SM, ex superior del distrito América del Sur de los Padres Maristas, y recientemente nombrado obispo auxiliar de la diócesis de Callao (Perú), presidió la Eucaristía, a la que asistieron las SMSM, las hermanas Maristas, los Padres Maristas, los seminaristas, los Hermanos Maristas y algunos amigos de otras congregaciones.

La festividad del Santo Nombre de María es muy significativa para los Maristas, ya que llevan su nombre. El P. John Larsen, SM, Superior General de la Sociedad de María, en su homilía, destacó que María fue llamada por su nombre, al igual que otras figuras importantes en las Escrituras. Nosotros también somos llamados por nuestro nombre, y estamos invitados a ser fieles hasta el final, como ella.

Al inicio de la misa, la Hna. Cristina Giustozzi, SMSM, Superiora general, ofreció un breve mensaje de bienvenida, y al finalizar, invitó a todos a la segunda parte del encuentro: el almuerzo fraternal.

Esta festividad es una de las tres ocasiones en que la Familia Marista presente



en Roma se reúne. En cada una, las SMSM y las Hermanas SM se alternan como anfitrionas. Las otras dos celebraciones son la fiesta de San Pedro Chanel el 28 de abril, organizada por los Padres Maristas, y la fiesta de San Marcelino Champagnat el 6 de junio, organizada por los Hermanos Maristas.

También estuvieron presentes la Hna. Sylvette Mané, SM, Superiora General, y algunos Padres Maristas que llegaron para su Capítulo General, que comienza el 13 de septiembre. Por parte de los Hermanos Maristas, participaron el Hno. Daniel Herrera, Hno. Diego Zawadzky, Hno. José Sánchez y Hno. Lindley Sionosa.

La Casa General de las SMSM comparte dirección con la Casa General de las Hermanas Terciarias Capuchinas de la Sagrada Familia, en cuya capilla se celebró la misa.

FILIPINAS

# UNA INICIATIVA MARISTA HIZO REALIDAD EL DERECHO A LA EDUCACIÓN PARA LOS NIÑOS INDÍGENAS EN PALAWAN

## Un salón de clases en el bosque

En uno de los rincones más remotos de Filipinas, en la comunidad indígena Palawan de Binikyat, Palawan, una iniciativa solidaria ha hecho realidad el sueño de muchos niños: poder asistir a la escuela en un espacio seguro, digno y protegido. Con el apoyo de la Fundación Marista para la Solidaridad Internacional (FMSI) y el Secretariado de Solidaridad-CMI, los Hermanos Albert S. Bolibol y Franklin D. Salcedo han trabajado en el proyecto “Alojamiento Infantil en Palawan”, y han logrado ampliar el St. Marcellin Champagnat Learning Center y construir un refugio para la temporada de lluvias.

Iniciado en abril de 2025, el proyecto ha tenido importantes desafíos logísticos y climáticos: las lluvias torrenciales retrasaron las obras y obligaron a los voluntarios a transportar materiales con la ayuda de animales de carga. Sin embargo, gracias al compromiso de la comunidad local y la guía de los Hermanos Maristas de la Provincia de East Asia, el proyecto se completó con éxito

en mayo de 2025, con una tradicional ceremonia de agradecimiento presidida por el babaylan, líder espiritual de la tribu. El nuevo espacio escolar es mucho más que un aula: es un símbolo de dignidad, futuro e inclusión. Los niños que antes estudiaban en una cabaña estrecha con una pequeña pizarra ahora cuentan con un aula espaciosa y un refugio seguro donde pueden seguir aprendiendo incluso durante las tormentas, pernoctando en el recinto escolar cuando lo necesitan. El acceso a la educación para los niños de Palawan a menudo se ve obstaculizado por la distancia, el aislamiento y la falta de



infraestructura adecuada. Esta intervención no solo satisfizo una necesidad educativa urgente, sino que también respetó la cultura y el entorno locales, involucrando a la comunidad indígena en todo el proceso..

“Su apoyo es mucho más que ladrillos y techos: representa esperanza, oportunidad y un futuro mejor”, escribieron miembros de la comunidad de Binikyat en una carta de agradecimiento. Palabras que dan testimonio del impacto concreto de la solidaridad, especialmente cuando se traduce en acciones tangibles que defienden los derechos humanos y la cultura local.



## Instituto de los Hermanos Maristas - Casa General

Piazzale Marcellino Champagnat, 2 - Roma, Italia - [comunica@fms.it](mailto:comunica@fms.it)

**Website**

<http://www.champagnat.org>

**YouTube**

<https://www.youtube.com/user/champagnatorg>

**Facebook**

<https://www.facebook.com/fmschampagnat>

**X**

[https://x.com/fms\\_champagnat](https://x.com/fms_champagnat)